

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion oficial.

—La GACETA del 18 publica un real decreto nombrando á don Francisco Perez de Anaya oidor de la Sala segunda de la Audiencia-Chancillería de Manila.

—La del 19 inserta dos: uno declarando cesante con el haber que por clasificación le correspondía á don Julian Jimeno y Ortega, oficial de la clase de cuartos del ministerio de la Gobernación; y otro nombrando para este destino á don Juan Maldonado y Micanaz.

—Otro id. mandando que se proceda á nueva elección para diputado á Cortes en el distrito de la Palma, provincia de Huelva.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

El 12 por la tarde se dignaron visitar los Sermos. Sres. Duques de Montpensier el hospital de Sanlúcar de Barrameda. S. A. la Serma. Sra. Infanta á causa de su estado, se quedó en la parte baja del edificio, y el Sermo. Sr. Infante, acompañado de su gentil-hombre Moscoso, subió á visitar y consolar los enfermos. Ya casi al concluir su visita, se detuvieron junto al lecho de un joven de 24 años, gravemente enfermo, de nacion inglés, protestante, el que no hablaba otro idioma que el de su patria. S. A. le interrogó en este y el enfermo demostró sus vivísimos deseos de morir en el seno de la religion católica; el infante guiado de ese celo que tanto le enaltece, sin pérdida de momento recurrió al Sr. Vicario, el que en union del Alcalde y capellan del establecimiento procedieron á formar el expediente, que fué concluido, é instruido el enfermo por SS. AA. RR. en algunos de los misterios de nuestra santa religion, recibió el bautismo al an-

cheecer, siendo los padrinos SS. AA. RR. y peniéndosele el nombre de Manuel. SS. AA. RR. se retiraron á su palacio muy tarde, y á las once de la noche volvió á visitar al enfermo el Sermo. Sr. Infante.

Dicen de Madrid el 19:

S. A. la Infanta Doña Concepcion ha tenido en la noche última un resaca grande en la caleotura. Toda la noche última temieron los médicos un nuevo ataque, ó sea mayor derrame seroso en el cerebro; pero á la madrugada se presentó una reaccion favorable con sudor general y moderado; en cuyo menos grave estado se hallaba á las once y media de la mañana. El Sr. Hysern, sin embargo, no oculta que la agustata enferma presenta hoy síntomas de mayor peligro que en los dias anteriores.

Dice *La Correspondencia*:

Los mismos que pusieron en duda lo que en su dia manifestamos de que el gobierno español habia resuelto ir por sí solo á Méjico á pedir satisfacciones de los agravios particulares que allí se nos han hecho dicen ahora que iremos solos en número de 3 ó 4.000 hombres y que nos apoderaremos de Ulua ó de otro puerto mejicano; ahora se equivocan por carta de mas los que erraban por carta de menos. España ha decidido obrar por sí sola en lo que á ella sola incumbe; pero segun la prisa que en estos momentos se dan Francia é Inglaterra para tomar parte en la expedicion, cada tendria de extraño que llegaran á un tiempo y obraran á un tiempo de concierto Francia, Inglaterra y España.

El falucho *Anquila* apresó en la madrugada del dia 11 del corriente, en

aguas de Cádiz, un falucho con 90 bultos de tabaco y 17 cajas de picadura prensada.

Como uno de tantos rumores mas ó menos absurdos que se hacen circular en el extranjero, reproducimos, sin darle importancia alguna, el siguiente párrafo de una carta de Paris inserta en un periódico de la corte: «Ya participé á Vds. los rumores que circulaban acerca de la expedicion de Garibaldi á Cataluña, pues mucho mas probable es que reemplace en la Italia meridional á Cialdini, contándose como positivo que la asociacion revolucionaria europea, de acuerdo con los demócratas de España, organiza en estos momentos una insurreccion en el Principado.»

El corresponsal de la *Independencia Belga* en Paris, dice haberse asegurado, que el gabinete de Madrid está decidido á no ceder un ápice en el asunto de los archivos napolitanos.

Cádiz 17.—El dia 30 se pondrá en el arsenal de la Carraca la quilla de la fragata de 50 cañones, que llevará el nombre de *Navas de Tolosa*.

A las dos y media de esta tarde ha entrado el vapor-correo de las Antillas, *Almogavar*.

Ya no viene el general Armero á revistar este arsenal.

Cádiz 17, por la noche.—El *Almogavar* trae 15 pasajeros y 21 dias de navegacion. Durante todo el viaje ha tenido mal tiempo.

Las noticias de la Habana alcanzan al 26 de setiembre.

El comercio estaba decaidísimo con motivo de la guerra de los Estados- Unidos.

Nada se sabia de las resoluciones del

gobierno español sobre la cuestion de Méjico.

La tranquilidad en las Antillas era completa.

En Santo Domingo todo va perfectamente.

El estado sanitario de Samaná ha mejorado.

Se estaba concluyendo allí un hospital militar y se construía un cuartel.

Habian llegado á Puerto-Plata 120 colonos.

En aquellas costas se ha perdido el bergantín *General Santana* de la matrícula de la Corona, salvándose la tripulacion.

Continuaban nuestros haques en Haiti, donde es muy respetado nuestro pabellon y donde continuaban las negociaciones para el arreglo de los detalles de la reciente cuestion de España.

Las noticias de Méjico nada notable ofrecen.

Ha sido nombrado primer ayudante de la mayoría general del departamento de Cádiz, el capiton de fragata don Jacobo Mac-Mahon y Santiago, y para igual destino en la del Ferrol, el de la propia clase don Santiago Pelaez y Anguiano.

La fragata de guerra *Esperanza*, que actualmente se está renovando en el arsenal de la Carraca, que ha quedado en segunda situacion de de 1.º de este mes, se cree que para principios de año quedará completamente lista á emprender viaje y servir de escuela de instruccion para guardias marinas, segun lo dispuesto por el gobierno.

Dice una carta de Tetuan que el emperador se trasladó á Rabat, puerto mas próximo donde recibirá al principe El-Abbas; añade que mucho confia de

(169)

pues mi padre os conocia ya aun debajo de la máscara que llevais. Durante su vida el ducado pertenece á mi sola; hay en Viena un testamento, sellado con las armas del Santo-Imperio y bajo la salvaguardia de S. M. Veremos si el principe de Hannover se atreve á declarar la guerra al rey de Bohemia y de Hungria.

Jorge estaba aterrado, pues veia desvanecerse sus mas bellas ilusiones. Esta mujer que él queria arrastrar por el cieno, tenia en su mano su fortuna y el tan envidiado ducado de los Brunswick.

—Esto es imposible, dijo con una especie de ahullido; os haré declarar adúltera y desposeida de vuestros derechos.

—Que pasarán entonces á la rama de Wolfenbuttel, pues que el testamento está en regla. Los Wolfenbuttel herederos, al menos de renuncia ó cesacion de mi parte.

—¡Renuncia! ¡ah! dijo el principe con voz sorda, empezando á entrar el desenlace de esta crisis. Pero es verdad que existe este testamento?

Sofia sacó con calma de un pliego cerrado de su corsé una carta en la que el duque de Zell le noticiaba lo que acababa de hacer por ella. Estaba sellada con las armas imperiales.

Al concluir Jorge su lectura, permaneció un momento inmóvil; luego, sin levantar la cabeza, recorrió de nuevo aquellas líneas como un abogado que estudia la causa de su adversario. Un profundo silencio reinó por algun tiempo, silencio

(172)

de Koenigsmark. El rumor de la muerte del duque de Zell habia cundido tambien, contándose de que modo el bárbaro Jorge habia noticiado á la princesa el fallecimiento de su querido padre. Todos esos relatos exaltaban la imaginacion del pueblo, y el sentimiento del corazon obedeció á la opinion pública cuando apareció el cortejo de los principes.

El primer movimiento fué de asombro, y Koenigsmark y Brauwer no fueron de los que quedaron menos estupefactos. Pero cuando la princesa pasó por delante de ellos, que apoyados en un ángulo de una casa, la aguardaban, dispuestos á combatir y á morir por ella, su mirada se clavó tan dulce, tan ardiente, tan llena de promesas en su querido y hermoso Felipe, que penetró como un dardo de fuego en su corazon y Karl le vió bambolear.

Por la primera vez Sofia Dorothea le decia: te amo.

Desde aquel momento desvaneciéronse los temores de su alma; apoderóse de él esa suprema felicidad como por una especie de influencia magnética, sin poder adivinar la causa, y no sintió mas que los ardientes y terribles agujones de los celos mirando al principe, que se atrevia delante de él á dar la mano y sonreír á su idolo. Precipitose de nuevo á su paso, resuelto á acabar con Jorge de Hannover; pero el espectáculo que se presentó á su vista le detuvo.

Como hemos dicho, el primer movimiento de la multitud fué de asombro; el segundo atesti-

(173)

guar á la princesa toda su admiracion, el favor que gozaba y su afecto. En tales casos la multitud de todas partes es apasionada, de modo que de repente se alzaron mil gritos, no oyéndose mas que repetir por todas partes ¡viva la princesa! ¡viva Sofia-Dorothea! ¡viva nuestra soberana! Los hombres se desvelaban la cabeza y las mugeres agitaban sus pañuelos; las ventanas se adornaban con colgaduras, y los pobres, á quienes Sofia hacia de madre, salian de entre la multitud para ir á besar el estremo de su falda. Nunca habia presenciado Hannover semejante triunfo, y el terrible silencio que rodeaba el nombre y la persona del principe era la leccion mas severa que podia recibir. Pálido, livido, pero siempre con la sonrisa en los labios, Jorge era la imagen viviente de la política marchando en medio de las naciones. En un momento dado, tres jóvenes, hermanas las tres, se dirigieron hacia la princesa y le presentaron un inmenso ramillete. Jorge les ofreció una joya y la rehusaron... el principe continuó sonriendo. Una madre fué á presentar á Sofia un niño de pecho para que le diese un beso, diciendo que esto le daría ventura. Jorge quiso á su vez abrazarlo, pero la madre retiró á su hijo; el principe continuó con su sonrisa. De modo que cuando las puertas de palacio se hubieron cerrado detrás de ellos, Koenigsmark, que no les habia dejado un solo instante, y que saboreando con embriaguez la

estas últimas negociaciones. Dicese que un millon que les entrega el comercio inglés, ya está á la disposicion del emperador, segun noticia que trajo á Tanager un vapor inglés.

El Pensamiento Español se manifiesta alarmado porque el general Cialdini venga á España á visitar algunos parientes y á descansar de los malos ratos que le ha hecho pasar la lugartenencia de Nápoles. A propósito de esto dice *La Verdad* que *El Pensamiento* da demasiada importancia á la paparrucha que á propósito de este viaje inserta un periódico francés, diciendo que tiene por objeto dar la última mano al plan de destronar á los Borbones poniendo en lugar suyo á los Braganzas.

A cosa de las dos de la tarde del 8 del actual, segun escriben de Tetuan, se observó un incendio á medio tiro de fusil de la parte Norte de la llamada casa Blanca. El capitán comandante del destacamento salió con una parte de la fuerza á fin de ver si conseguiria cortarlo, siéndole imposible por la mucha intensidad é incremento que habia tomado. El fuego duró hasta despues de las nueve y media de la noche, que probablemente con el rocío y haber disminuido el viento se apagó del todo. Por la mañana se vió que las llamas habian consumido mas de un cuarto de legua á la redonda, la mayor parte de viña y árboles frutales.

En el Consejo de ministros celebrado el 18 en la noche rubricó S. M. los decretos nombrando senadores á los personajes siguientes:

Titulos de Castilla.

Señor duque de Sessa, grande de España, marqueses de Morante, de Mirabel, de Alameda, de Cuba, de San Saturnino; de San Gil, y de la Conquista.

Consejeros de Estado.

D. Manuel Garcia Gallardo, don Antonio Caballero, don Fernando Calderon Collantes, don José Ruiz de Apodaca y don Manuel Quesada.

Tenientes generales.

D. Ramon Castañeda, don Pedro Santana, capitán general de Santo Domingo, don Pedro Micheo y don Antonio Santa Cruz.

Presidente de Sala y Ministros del Tribunal Supremo de Justicia.

D. Ramon Lopez Vazquez, don Joaquín Palma y Vinuesa y don Miguel Osca.

Del Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

D. José Villar y Salcedo y don Eusebio Morales y Puidetant.

Diputados.

D. José Alfaro y Sandoval, don Pedro Muchada, don José Sanchez Silva y don Segundo Sierra Pambley.

Ministros Plenipotenciarios.

D. Gerardo de Sousa y don Salvador Bermudez de Castro.

Proprietarios.

D. Eladio Gallo, don Nicolás Melgarejo, don Carlos Caldron, don Martin Larios, don Vicente Bayo y don Andrés Arango.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegraficos siguientes:

Turin 16.—Dice el *Movimiento* que Garibaldi no ha salido de Caprea, y que ha recibido la visita de Mieroslowski. Los periódicos publican una carta del prelado Librari al cardenal Macini, escitándole á que trate de inducir al Papa á abrigar sentimientos de conciliacion con Italia.

Un destacamento de piemonteses ha cogido tres desertores en el territorio de Osta. El general Goyon ha hecho reclamaciones.

Dicen de Nápoles que circula entre el clero un manifiesto de adhesion al P. Passaglia, y que se preparaba la venta de los bienes de la Iglesia. El P. Passaglia ha rehusado someterse á conferenciar con el cardenal Altieri.

Marsella 16.—Dicen de China que los imperialistas han obtenido ventajas importantes.

El consulado inglés en Kanagawa está guardado militarmente.

Salen columnas movibles de Nápoles para cercar á Cipriani.

Londres 16.—Dicen de Nueva York que el general Price ha evacuado á Lexington para reunirse al general McCullough, y presentar la batalla al general Fremont.

Diez compañías han atacado y derrotado un cuerpo de confederados, matándoles 10 hombres y cogiéndoles 200 prisioneros. Se espera una batalla en las margenes de Potomac. Mr. Seward ha anunciado por telégrafo al general Fremont que no será destituido ni juzgado por un consejo de guerra.

Varsovia 16.—Despues de la demost

tracion hecha por los Koscioko, algunos recalcitrantes se negaron á salir de las iglesias, y fueron presos por la noche con toda la consideracion debida de los lugares. No ha habido ni muertos ni heridos en las cargas dadas durante la demostracion.

Paris 16.—La situacion de Méjico es grave. El general Ortega, despues de su victoria contra Marquez, intentó volver á atacarle en Querétaro, militarmente. Se esperaba una nueva lucha.

Continúa en Roma el *statu quo* y la administracion militar ha hecho nuevos contratos por un año.

El rey y la reina de Prusia asistirán á la gran funcion que debe dar en Berlín el duque de Magenta, embajador de Francia, en la coronacion.

Escriben de Ragusa que Inglaterra ha rehusado mediar entre la Puerta y Montenegro. Siguen las acciones, y se espera pronto una gran batalla.

En Pesth la autoridad militar ha prohibido la representacion de un drama nacional que contenia alusiones á las jornadas de Vilagos.

Paris 18.—La *Revista de Ambos Mundos* ha sido amonestada con motivo de las apreciaciones de su revista de la quincena sobre la circular del ministro señor Persigny, relativa á las sociedades de Beneficencia no autorizadas, en la que se recomienda á los prefectos la ejecucion de las leyes hasta aquí violadas.

Marsella 16.—Dicen de Constantinopla que se temen sucesos desagradables, pues produce una oposicion general la competencia del capitán bajá, que manda mas que los ministros y aumenta los gastos.

Viena 17.—La Dieta de Agram ha sido aplazada hasta 1.º de noviembre. La emperatriz sigue en Corfú muy mejorada. El emperador permaneciera allí hasta el 28 y despues marchará á Pola, arsenal marítimo donde se ejecutan obras de importancia. Durante la ausencia del rey, el archiduke Regnier queda encargado de los negocios del imperio.

Pesth 17.—El señor Kappi que habia sido nombrado gobernador y que habia prestado juramento al emperador, viendo la imposibilidad de administrar el comitado en las actuales circunstancias, ha hecho dimision. Los funcionarios del comitado Arad que ha sido disuelto, continuarán hasta el 1.º de noviembre para evitar el desbordamiento anárquico.

Paris 17.—Los periódicos insertan y la *Patrie* censura la carta escrita por Garibaldi á los obreros franceses que le habian dirigido una manifestacion en favor de la unidad italiana. En el escrito de Garibaldi, eminentemente democrata, se maltrata al Papa de un modo lamentable.

Se anuncia la publicacion de una obra importante de Mr. Guizot, titulada: «La Iglesia y la sociedad cristiana en 1861.» Mr. Guizot se muestra en ella favorable al poder temporal del Papa, con ciertas condiciones, y concluye proponiendo una federacion italiana.

Bucharest 17.—Ha hecho dimision el ministerio moldavo presidido por el señor Pano.

Berlin 17.—Dicen de Varsovia que reina gran agitacion y que el entusiasmo de la poblacion raya en fanatismo. Las tropas obran con mucho rigor.

El rey ha manifestado en Kornisberg la gran satisfaccion que ha tenido con la visita de Compiègne.

Ragusa (16 fecha).—Los turcos han venido á 3 000 montenegrinos.

Londres 19.—Los trigos y las harinas están en alza.

Koenigsberg 18.—Despues de verificado el acto de la coronacion, el rey ha pronunciado un discurso en que ha dicho que solo á Dios debe su corona; pero que espera que la union del rey y el pueblo permitirá resistir las tempestades amenazadoras. Luego se ha leído un decreto de amnistia.

La *Gaceta universal* de Prusia, periódico semi-oficial, desmiente el rumor de que los oficiales prusianos que acompañaban en Compiègne al rey Guillermo besaron la mano al emperador Napoleon.

Segun el *Espero*, el general Lamarmora ha aceptado el mando de las tropas que guarnecen la Italia meridional, con arreglo al nuevo sistema orgánico de las provincias italianas, por el que se suprimen las lugartenencias, y se establecen simples gobiernos por estilo de las prefecturas de Francia. Aun despues de la retirada de Cialdini y cese de la lugartenencia de Nápoles, este general no dejará el mando hasta la llegada de Lamarmora.

En Londres ha causado gran alarma y disgusto a noticia de que Francia va á ejercer un especie de protectora-

(174)

ovacion sin precedentes de aquella mujer que tanto adoraba, no habia dejado de observar al principe.

—Karl, dijo á Brauwer, vamos á buscar mi cartel: es preciso que mañana mate á ese hombre, ó mañana por la noche él matará á Sofia.

La multitud continuaba gritando: ¡Viva la princesa!



(171)

da; pero el estopor no tuvo limites cuando el principe, inclinándose profundamente delante de su esposa, le presentó la mano diciendo:

—Me hará V. A. el honor de aceptar mi mano para volver al palacio electoral?

Sofia tenia el tratamiento de alteza, por ser princesa remuante de Zell. Solo el principe y ella se comprendieron.

Inclinóse Sofia, y aceptó la mano de su esposo. De este modo salieron de la casa, y á pesar de que para llegar al palacio electoral tenian que atravesar la mitad de Hannover, la princesa no perdonó ni siquiera un paso, sucediendo entonces el mas extraño espectáculo.

El rumor del desafío del principe y los insultos que habia prodigado á Sofia una hora antes, habia recorrido la ciudad como un reguero de pólvora que se inflama. Concebise la conmocion que esto causaria; precipitaronse todos en las calles y formaron grupos en todas partes. Relatabase el hecho seguido de mil versiones diferentes; pero como la princesa, afable con todos, indulgente, hermosa y caritativa con los desgraciados, era universalmente adorada, tanto como Jorge era justamente maldecido, las versiones se hacian desfavoreciendo á este último. Hasta se dijo que habia llegado á pegar á la princesa. Las mujeres se indignaron contra aquel monstruo, y los hombres ponian en las nubes la virtud de aquella esposa que la habia sabido conservar en medio de una corte tan depravada, y hacian mil elogios, á pesar del amor declarado

(170)

que la princesa interrumpió contentándose con decir:

—El ducado de Zell por mi honor y mi libertad.

Jorge pareció vacilar aun. Púsose á andar á largos pasos. Parecia presa de una violenta inquietud, y gruesas gotas de sudor bañaban su frente. Pero esto no duró mas que algunos segundos; levantó súbitamente la cabeza, y pasándose la mano por el rostro, verificó un prodigio facilísimo á este hombre llegado á tan alta eumbre en el mundo á fuerza de perfidias. Arrogada su máscara por la cólera, torturada por la incertidumbre y ódio, humillado por la derrota, se desprendió como por encanto. Sus facciones tomaron su mas graciosa expresion, y asomó casi una sonrisa en aquella boca crispada. Abrió la puerta: —¡Caballeros! exclamó en alta voz.

Sus oficiales, pajes y guardias, precedidos por Abrahmsen y Wurzen, estraron precipitadamente, curiosos y asustados á la vez por el desenlace de aquella tragedia.

El principe estaba con el sombrero en la mano. Su actitud radiante y respetuosa al mismo tiempo, no espresaba mas que los sentimientos de la etiqueta y de la serenidad.

Al verlo retrocedieron todos un paso.

—¡Qué es eso, señores, os olvidais del respeto debido á vuestros principes! ¡desnudad la espada delante de la princesa de Hannover!

Este honor se tributaba tan solo á los soberanos. Todos obedecieron sin comprender na-

do en Madagascar. Los ingleses dicen que á Inglaterra debe aquella isla los elementos de civilización que introdujo en ella Radama I, padre del nuevo rey, que se ha echado en brazos de los franceses para continuar la obra civilizada de su padre, interrumpida durante el largo reinado de su bárbara madre Ranavaloa.

Las fechas de los periódicos de Chile recibidos ayer alcanzan al 2 de setiembre último, y no consignan ningún acontecimiento político de importancia. El 30 de agosto se habían reunido las dos Cámaras, conforme á lo prescrito por la Constitución, para hacer el escrutinio de las actas electorales, y resultó electo por unanimidad presidente de la república el ciudadano D. José Joaquín Pérez. Habían sido prorogadas las sesiones ordinarias del Congreso por un mes más, hasta el 30 de setiembre.

Una carta de Méjico dice que en Cuernavaca las cosas seguían cada vez peor. Los plateados asaltaron la hacienda de Treinta Pesos, propiedad del hacenero y súbdito español don Manuel Castellanos, y dieron muerte á siete empleados de la misma.

El duque de Magenta representante del gobierno imperial en la coronación del rey de Prusia en Königsberg, y que ha salido ya para Berlín, se calcula no gastará menos de 500,000 francos incluyendo en estos gastos de representación, el costo del gran baile que piensa dar para celebrar aquella solemnidad. Los gastos de representación del enviado de la reina Victoria, se cree ascenderán á doscientos cincuenta mil francos.

Un periódico de Londres recomienda á los admiradores de las instituciones anglo-americanas el siguiente suceso ocurrido en el Estado de Maryland. El cuerpo legislativo, recién elegido y constituido, manifestaba tendencias separatistas. Para rectificarla, las tropas de la unión rodearon el edificio, disolvieron violentamente la reunión legal, se apoderaron de los principales miembros y empleados de las cámaras, y se los llevaron á la cárcel.

Además de los príncipes de Orleans, han tomado servicio en los Estados Unidos el mayor Bausanwein, que fué edecán de Garibaldi, y el príncipe Salm Salm de Prusia, que ha sido nombrado coronel de un regimiento de caballería, si bien, dice un periódico, habiéndose descubierto después que no sabe el inglés, se le ha dado licencia para que lo aprenda. Los diarios americanos dicen que cuando el general McClellan, entre en campaña, llevará un brillante estado mayor compuesto de príncipes, duques, condes y lores.

Hace pocos días ha habido un sangriento combate en Sora entre cuatro batallones piomonteses y la columna de Chiavone. El periódico oficial de Nápoles dice que los napolitanos fueron derrotados, y las correspondencias afectas á la independencia de Nápoles, aseguran por el contrario que los derrotados fueron los piomonteses. En Nápoles entraron muchos heridos. Las noticias de Calabria estaban contestes en que Borges se halla á la cabeza de muchos millares de hombres bien armados, y que ocupa en las montañas, entre Monteleone y Cantanzaro, una posición estratégica insuperable, mandando además hoy como dueño en el país.

La herida causada por Nicotera á Petrucelli fué mas grave de lo que se dijo. Parece que Petrucelli tiene partida la cabeza.

El préstamo de 50 000,000 de francos hecho á Inglaterra por el Banco de Francia, dícese que va á aumentarse hasta 125,000,000.

Corren rumores en París de que se van á restablecer los títulos nobiliarios como en tiempo del primer imperio, y se añade que todos los individuos del consejo privado serán elevados á la dignidad de duque.

El gobierno de Méjico había mandado el 28 de agosto dar una paga á los diputados que no la habían recibido en algunos meses. Esta medida ha tenido por objeto conjurar cierta tempestad que se había formado sobre la cabeza de Juárez, y debía descargar el 16 de setiembre que era el día señalado para las tareas legislativas.

Contra lo que había anunciado el telégrafo, parece que el príncipe Carini, actualmente encargado de negocios del rey de Nápoles en Berlín, ha sido invitado para asistir á la coronación del rey de Prusia en los mismos términos que se han usado para invitar á los demás miembros del cuerpo diplomático acreditado en Berlín.

Asegúrase que el general Goyon ha contratado el suministro por un año para el ejército francés que guarnece á Roma.

La *Gaceta de Pekin* ha publicado varios decretos que aparecieron en el mismo día en que ocurrió el fallecimiento del emperador, y en los cuales manifestaba su última voluntad. Por uno de ellos aparece que el Bog-lo-Khan nombró á su hijo mayor heredero de la corona del celeste imperio, y por otro le confiere el poder supremo, eligiendo para facilitar su ejercicio, un consejo de ocho elevados dignatarios, entre los cuales no figura el príncipe Kong. Algunos momentos después de publicarse estas resoluciones, exhaló el emperador su postrer suspiro.

Todos los negocios se paralizaron durante veinte días en señal de duelo; pero no se alteró en la capital la tranquilidad un solo momento.

Gaceta.

—DESGRACIA.—Ayer se decía que una señora joven se había suicidado arrojándose al pozo de su casa en las callejas de Alcántara. Lamentamos esta desgracia que es hoy causa de inmenso dolor para una honrada y estimable familia.

—PREGUNTA INÚTIL.—Un periódico de Málaga hace las dos preguntas siguientes:

«¿No está mandado terminantemente que los vecinos tengan luz de noche en sus portales? y siendo así ¿por qué se permite que algunos estén abiertos hasta las altas horas de la noche y completamente á oscuras?»

En Córdoba no hay necesidad de entenderse tanto ni de manifestar extrañeza. Aquí se contestaría negativamente á la primera pregunta y no habrá necesidad por lo tanto de hacer la segunda.

—SIGA.—Hasta la calle de San Francisco se ha terminado ya la hermosa y ancha acera de la calle de San Fernando. Creemos que continuará esta importante obra.

—CORREO.—El día 4 de Noviembre próximo tendrá lugar la subasta de la conducción diaria del correo de ida y vuelta entre Lucena y Málaga.

—REPUGNANTES EXHIBICIONES.—Censura con razón uno de nuestros apreciables colegas el abuso que se advierte en esta capital de convertir en tendaderos públicos los balcones ó ventanas de las casas. La exhibición de las ropas interiores, además de molestar ofrece un espectáculo en el que debieran los actores pagar la entrada.

—MEJORA ÚTIL.—Como verán nuestros lectores en la sección de anuncios, desde hoy se ha establecido en el nuevo pasaje del Socorro un puesto de pescado fresco, cuya falta se hace sentir notablemente en esta ciudad. Recomendamos á nuestros lectores este sabroso depósito.

—VIVIMOS DE MILAGRO.—En la calle de Abades fué atropellado hace algunos días un caballero por los espantosos cofines de un mozo de panadero. Los que se devanan los sesos para descubrir medios de acabar con la humanidad se lo hallarían todo hecho si vinieran á Córdoba y vieran el sistema que se usa para repartir el pan. Varios mozos de estos con una sola carga eran capaces de poner en dispersión al ejército mas aguerrido.

—FALTA CAL.—La pared que está sobre la fuente de la plazuela de la Fuente se halla en un estado lamentable y pide ser renovada con unos gritos tan tristes que da compasión el verla. Un amigo se ha acercado á nosotros para que nos hagamos eco de estos clamores.

—MODA.—Ojo al Cristo que es de gros-grain: bonito nombre! con este nombre y el de *epouline* y *negligé* y *popelina* y *pardessus* y *fichús* y *nacédús* y *tonús* se ha salvado la sociedad.—Ojo al bolsillo que es el verdadero quid de la dificultad.

—COSAS QUE NO TIENEN PASE.—Las mujeres feas.

Las pamelas en forma de cazuela ó chambergo á estilo de arriero manchego que usan ciertas señoras.

La forma de vestidos que nos ha traído el último figurín.

Las mujeres que no conocen otro arte de cocina que los artículos de modas.

Y los entes que no tienen objeto conocido, ó misión que llenar en la sociedad que retorcerse el bigote y mirarse al espejo.

—HOMBRE, HOMBRE.—A *El Salduense* le escriben de Calatayud, que el señor don José Lostalde Tena, ha descubierto el movimiento continuo, y que trata de presentar los planos de su aparato al gobierno.

—TRIGO.—Dispuesto por la dirección general de propiedades y derechos del Estado en su orden de 7 del actual se proceda á la venta á panera abierta de las 70 fanegas de trigo que hay existentes en las de esta capital, al precio medio á que se enagene dicha especie en el mercado público; desde el día 15 del corriente, están de manifiesto en la Administración de propiedades y derechos del Estado para que puedan enterarse de la calidad del grano cuantas personas deseen interesarse en su adquisición.

—A LOS QUE DE ELLAS SE SIRVAN.—*El periódico para todos* hace una observación que interesa mucho á los cazadores. De cada cien escopetas de dos cañones que revientan, las noventa y cinco veces es por el cañón izquierdo. ¿En qué consiste esto, puesto que la elaboración de ambos cañones es idéntica é idéntica también la carga? Así que el cazador sale al campo ¿qué ocurre? Salta una pieza y dispara el derecho, vuelve á cargar y el cañón muy pronto vuelve á hacer lo mismo. En una palabra, el tiro izquierdo es una reserva de que no se hace uso sino en la última necesidad. Con las sacudidas de los disparos se remueve la carga del cañón izquier-

do hasta que acaba por separarse el taco de la pólvora, y por quedar un intervalo mas ó menos estable: cuando esto sucede y se dispara el tiro, el desastre es casi seguro. Hay un medio muy sencillo para evitarle: siempre que el cazador dispare debe meter la baqueta en el cañón cargado y atacar un poco, basta que se pongan en contacto el taco y el perdigon, ó el taco y la pólvora.

—EPÍGRAMA.—A una vieja que ignoraba quince lustros que tenía, y un monda dientes llevaba—(aunque sin ellos estaba)—un galán la dijo un día:—Deja los impertinentes—modos de engañar las gentes,—conque mientes desengaños, Lecnárdá, porque tus años—son el mejor monda-dientes.

El secretario de la redacción,
ISIDORO BADIA.

Boletín religioso.

Hoy. *Sta. Maria Salomé, viuda.*
—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de S. Cayetano.
—Tercer día de novena á Ntra. Sra. de la Alegria en su hermita á las 4 1/2 de la tarde.
—Octavo día de novena de Sta. Teresa en la iglesia de S. Cayetano á las 4 de la tarde.
—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de la Luz, en Sta. Marina.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 18 de Octubre.—5 por 100 consolidado á 49,05. el diferido á 42,65
—Deuda del personal 21,50

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 19 de octubre de 1861, á igual hora del 21 del mismo.

Trigo.—Fanegas 296 desde 48 á 52 rs.
Cebada.—Fanegas 44 de 51 á 52 rs.
—Aceite dentro de la ciudad á 59 id. en los molinos á 47. Jabón blando, á 10 cuartos libra. Carne de vaca á 38 cuartos libra.

—SEVILLA 19 de octubre. En la Alhondiga. Trigo de 55 á 65. Cebada de 54 á 55. —Fuera de la alhondiga. Trigo, de 52 á 59 1/2. Cebada de 55 á 56. Habas á 41. Aceite á depósito y para el consumo de 50 á 50 1/2.

TEATRO.

—
Funcion para hoy.
La comedia en 3 actos de don Antonio Gil y Zárate, nominada:
Cecilia la ciegucecita.
Terminando con la comedia en un acto titulada:
Bodas ocultas.
A las 7 1/2. A 3 rs.

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR DEL DIARIO.

Madrid 21 de Octubre de 1861.
Anoche fué preso don Serafin Cano por imprimir un periódico clandestino.
La infanta doña Concepcion ha sufrido una recaída.
Son falsos los rumores de crisis ministerial.
Recibido á las 7 y 27 minutos de la noche.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTÍNEZ.

CÓRDOBA.—1861.

Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, calle de S. Fernando núm. 84.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

Mensajerías, Galeras y Carros.

—La empresa de carruajes acelerados del Norte y Mediodía, bien conocida del público y única que invierte dos días y medio de esta capital á Manzanares, tiene sus salidas diarias para dicha carrera y la de Granada, admitiendo pasajeros á los mismos precios que tienen establecidos las demás empresas que corren mas pausado estos trayectos; á mas recibe cargamentos para todas las líneas de España y el extranjero, teniendo servicios propios y correspondencias con todas las compañías de ferro-carriles y vapores.

Su única administracion-calle Ambrosio de Morales frente á la fonda de la señora viuda de Rizzi.

—En el parador del Puente se despachan por D. Policarpo Vergara las galeras de D. Benito Ferrer, que salen para Madrid los días pares, siendo sus precios convencionales. Admite arrobos para Málaga y su carrera.

—En el despacho de don Alfonso Maroto, calle del Potro posada de la Herradura se admiten arrobos y pasajeros para las mensajerías de D. Benito Ferrer, que salen para Madrid los días pares, á precios convencionales.

—En la misma casa de D. Alfonso Maroto se despachan sus carruajes en combinacion con el ferro-carril, que harán sus salidas de Córdoba los Miércoles y Sábados para Antequera y pueblos intermedios, y entran en Córdoba, procedentes de los mismos puertos los Lunes y Jueves. Para Sevilla admite toda clase de arrobos y encargos, que saldrán de Córdoba los Martes y Viernes por el ferro-carril, y se recibirán de aquel punto los Domingos y Jueves. También admite arrobos y pasajeros para Málaga, para donde saldrán los Miércoles y Sábados.

—En citada casa de don Alfonso Maroto se despacha un carruaje nuevamente establecido que correrá directamente hasta Caiba. Saldrá los días impares á las 11 1/2 de la noche.

—Se ha establecido una galera de Córdoba á Montilla, que hace sus salidas de esta los días impares, se admiten arrobos y pasajeros á precios muy arreglados.

Su despacho calle del Potro, por don Alfonso Maroto.

—La empresa de mensajerías aceleradas de don Benito Ferrer, únicas de esta clase en la carrera de Madrid, ha establecido una oficina central para la percepción y entrega de los efectos que se conduzcan en las mismas. Dicha oficina se halla situada en la calle de S. Fernando núm. 56 y está á cargo de D. Manuel Maria Reyes, en la cual se admiten arrobos y pasajeros á precios convencionales. Continúa su administracion principal en el campo de la Merced número 34 como punto de partida y llegada de las galeras, y tan á propósito por la proximidad á la estacion del ferro-carril. La salida de las galeras es á las 3 de la mañana un día y otro no, invirtiendo solo 4 hasta Manzanares.

EFECTOS DE DIBUJO.

- A la imprenta y litografía de don Fausto Garcia Tena han llegado los efectos siguientes:
- Papel de dibujo superior.
- Id. id. inferior.
- Carpetas de id.
- Estuches completos de todas clases.
- Compases de piezas.
- Lapiceros.
- Lapiz de todas clases.
- Difuminos de gaceta y de papel.
- Tinta de China de la mas superior.
- Id. id. inferior.
- Platillos para desleirla.
- Pinceles de todos tamaños.
- Id. para lavar.
- Reglas para lapiz.
- Id. para tinta.
- Cuadradillos.
- Escuadras de todas clases.
- Plumas superiores para dibujo topográfico.
- Cajas de pinturas de todas clases.

SUBARRIENDO. Desde

el día 15 de octubre el de la casa núm. 24 calle Arroyo del Buen-suceso. Tiene 9 habitaciones, dos patios y un abundante pozo. En la misma darán razon.

ACOJIDOS. En la de

hesa de Campo-alto se admiten ganados yeguar y vacuno. En la calle de los Letrados número 26, darán razon.

GRAGEAS DE GÉLIS Y CONTÉ

Aprobadas por la Academia Imperial de Medicina de París

Por medio de estas Grageas, se puede administrar el hierro de una manera fácilmente asimilable y de un modo grato. Este medicamento ha sido aprobado por la Academia de Medicina, á consecuencia de numerosas experiencias verificadas por una comision compuesta de los S^{rs} Bouillaud y Fouquier, Profesores de clinica interna en la Facultad de medicina de París, como igualmente del S^r Bailly, médico del Hospital de la Caridad y presidente de la Academia. Segun el dictamen de tan docto cuerpo, las investigaciones clinicas permiten colocar estas Grageas en el primer rango de las preparaciones ferruginosas.

Numerosos trabajos entre los cuales nos ceñiremos á citar los notables experimentos fisiológicos y patológicos de los Señores Profesores Cl. Bernard (del Instituto), Bareswill, L. Lemaire, y 18 años de práctica en todos los países, han confirmado las ventajas que distinguen á las Grageas de Gélis y Conté de los demás ferruginosos. Los facultativos las emplean todos los días.

Contra la clorosis ó opilacion, La leucorrea ó flores blancas, Y la anemia ó debilidad de temperamento. Estas Grageas se hallan contenidas tan solo en cajas cuadradas revestidas de un rótulo y una cubierta de color, y selladas con una faja de color de rosa igualmente inimitable, con la firma del Señor Labelonye.

DEPÓSITO GENERAL, EN PARÍS.

Casa del Sr. LABELONYE, r. Bourbon-Villeneuve, 49

Venta únicamente al por mayor, dirigirse, en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13 á los Sres. Taconnet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.



BAZAR DE CAMAS INGLESA SUPERIORES EN CORDOBA

calle de Ambrosio de Morales núm. 1.º En Sevilla, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Confiterías núms. 1, 2, 3 y 4.

Grandes depósitos de camas, catres y cunas de hierro inglesas, charoladas y maqueadas con preciosos dibujos; dichas de bronce ó metal: cocinas económicas, cajas de hierro para dinero, planchas para ropa, palas de hierro superiores para los ferro-carriles y otros usos, utensilios de cocina de todas clases, escopetas y pistolas, braseros y sartenejas de azofar y otros muchos géneros, á precios muy arreglados.

Medalla de bronce por la sociedad industrial de París.

NO MAS CABELLOS BLANCOS.

Melanogéne.



Tintura por excelencia de Diequemare Ainé, de Rouen, sirve para teñiren un minuto y en todos colores en el cabello y la barba, sin manchar la piel ni estropearla y sin olor de ninguna especie.

Esta tintura es superior á todas las que con igual objeto se emplea todos los días.

La fábrica en Ronnen, calle de S. Nicolás núm. 39.

Depósitos en París y en las principales peluquerías y perfumerías.

Venta al por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Taconnet y comp., depositarios generales.

Venta al por menor, Sevilla Lopez Blesa y comp. José Maria Aguilar, Campana Jerez Sanchez y Lamadrid.

ALMONEDA. En la ca-

lle Arroyo del Buen-suceso núm. 24, la hay de varios muebles, libros y macetas. 4-5

LITOGRAFIA

En la de don Fausto Garcia Tena se hacen targetas y toda clase de trabajos á precios muy arreglados.

LAPIDAS PARA CEMENTERIO.

El lapidario D. FELIX SILVA Y MENDEZ, que antes tenia su taller por bajo de la Carnicería alta y hoy le tiene en el núm. 49 de la misma calle ó sea en las casas que antes habitaba el conocido sastre señor Rojas, ofrece al público un precioso surtido de lapidas que tiene bastante adelantadas y que pueden ser concluidas en poco tiempo. Y suponiendo que no faltarán personas que deseen ser complacidas para el día de difuntos, y estando el tiempo bastante avanzado, lo avisa para que no suceda lo de años anteriores que ha habido morosos á quienes no ha sido posible complacer.

Para despues de estos días tiene una escogida coleccion de mas de cien dibujos nuevos con que cree poder agradar á todas las personas.

Además se hacen en este taller toda clase de obras de mármol y bronce á la mayor perfeccion y equidad.

CALENDARIO

del Obispado de Córdoba para el año de 1862,

dispuesto en el Observatorio astronómico nacional de Marina de la ciudad de San Fernando, y enriquecido con las notas del portugués.

Se vende por mayor y menor en el despacho de este periódico calle de San Fernando número 34.

CASA EN SEVILLA.

A voluntad de su dueño se saca una casa á pública subasta el 23 del corriente octubre ante el señor juez del distrito de San Vicente, situada en la calle de Acetres núm. 7 nuevo, tiene de área 5,795 pies cuadrados distribuidos en piso bajo principal y segundo, con buenos patios, patinillo, pozo, fuente, baño, lavadero y demás dependencias de una casa principal en primera vida; esta apreciada en trescientos veinte y ocho mil quinientos reales vellon sin cargas ni gravámenes. Mas detalles en la escribanía de don Nicolás de Motin. 10 7

PERDIDA. La persona

que tenga en su poder un libro de música compuesto de varios duos de óperas antiguas y modernas, se servira entregarlo en la redaccion de este periódico, donde se le dará hallazgo. 4 4

ARRENDAMIENTO.

Desde el día se arrienda un tejár en la carrera de la Fuen-santa junto al de Casana, con terreno suficiente y casa para vivirla ó para el destino que se la quiera dar. Su dueño vive en la calle D. Rodrigo núm. 89. 4 4

CIGARROS. En la ca-

lle de S. Fernando núm. 60, casa de José Martinez, conocido por el Inglés, se hacen cigarros de papel á 2 rs. la lata de media libra, y en domicilio á precio convencional.

COMPRA. Se desea la de

un tronco de guarniciones á la calesera y el atalaje completo para poder enganchar una bestia en un carro de varas. Quien tenga estos arreos y piense enagenarlos, podrá avisarlo á esta redaccion ó á la calle de S. Hipólito núm. 4, para que pasen á verlos y tratar de su ajuste. 8-6

VENTA. La de una ha-

cienda de olivar término de Adamuz, pago de la Pisada del buey, con unos mil olivos grandes superiores y porcion de plantas pequeñas. Puede tratarse con don Salvador Lopez vecino de la citada villa, ó con don Antonio Junquito que lo es de esta ciudad. 8-6

PESCADO. Desde hoy

se ha establecido en el pasaje del Socorro, propio de don José Sanchez, en la Corredera, un puesto de pescado fresco procedente de los cosecheros de Cádiz y otros puertos, á precios arreglados. 4-1

PINTURAS. En el estable-

cimiento de drogueria de don Bartolomé Luque, calle Al-onas núm. 11, se venden colores molidos, y bajo la direccion de un artista entendido, se pintan casas y muebles á precios módicos y á gusto de los dueños, contándose para ello con buenos oficiales. También se doran y se venden charoles de todas clases.

Precios de los colores en masa, ó ya preparados para pintar. —Blanco al óleo abayalde de 1.ª puro, á 5 rs. libra. Dicho porbelana, á 5 id. id. Azul celeste, á 3 1/2 id. id. Dicho Ultramar, á 8 id. id. Verde Paris 1.ª, á 8 id. id. Dicho 2.ª, á 6 id. id. Dicho compuesto, á 4 id. id. Amarillo crom., á 6 id. id. Dicho calamocho, á 3 id. id. Plomo, á 3 id. id. Negro, á 3 id. id. Encarnado minino, á 3 id. id. Caoba, á 24 cuartos libra. Charol copal, á 10 rs. libra. Dicho con aceite, 10 id. id. Dicho de grasilla y espíritu de vino, á 9 rs. libra.

ALMONEDA. Por au-

sentarse su dueño la hay de varios muebles y entre ellos cama de caoba, puertas con bastidores, macetas y cuadros; por las mañanas de 10 á 2 y por las tardes de 5 á 7, en la calle de Jesus Maria núm. 2. Dicha casa se arrienda desde el día.

MISAS. En el despacho

de este periódico, calle de S. Fernando núm. 54, y en el taller de encuadernacion de D. Ricardo Gacto, calle de la Ceniza núm. 10, se venden las Misas de los Santos de Córdoba á 14 rs. el cuaderno; varias nuevas de otros Santos, incusa la del Santísimo Corazon de Jesus, á 6 rs. el cuaderno; y en una hoja suelta las oraciones en Misa pro Muliere pregnante á 6 cuartos; todo en folio prolongado, papel superior é impresion esmerada; en otra hoja pequeña se da gratis una emienda, que corresponde al cuaderno de las Misas de Córdoba.

Además el oficio del Beato Francisco de Posadas á 4 cuartos el ejemplar. 4-4

MAICES. En la huerta

de Rajas, pago del Arenal, se hallan de venta 200 eras de maíces, de sementera para ganado. La persona que le convenga su adquisicion podrá tratar de su precio y demás en el huerto de Capuchinos, frente á la iglesia de los Dolores. 4-1